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110  лет  со  дня  освящения  минской
свято-АлексАндро-невской  церкви 

15 февраля

«те, кто любит в уединении помолить-
ся, приходите в нашу церковь часа в три. 
солнечный свет, проходя через южное 
цветное окно, окрашивает пространство 
храма евангельскими цветами — синим 
и красным. красота — глаз не отвести».

(Из слов прихожан)

ПрАздник
встречи
и рАзлуки

И встреча эта столь велика! 
Симеон Духом Святым свидетель
ствует, что Спаситель мира пришел, 
и что теперь он может отойти на 
покой, он, как бы образ Ветхого 
Завета, может потухнуть, как све
ча, горевшая перед лицом Божиим 
верой и ожиданием, потому что 
время ожидания прошло, потому 
что настало время свершений.

кАк сПрАвиться
с обрядоверием —
не знАет никто

Через обряд «пробиться» 
к Живому Христу чрезвычай
но сложно, почти невозмож
но. Но естественен обратный 
путь — от познания Христа к 
церковному обряду. Святитель 
Феофан Затворник писал, что 
не бывает внутреннего без вне
шнего, но бывает внешнее без 
внутреннего.

у богА
мертвых нет

Мы много слышали о постра
давших в 1930е годы от советских 
атеистических властей. Но были и 
те, кто в довоенное время в Запад
ной Беларуси  потерпел от поль
ских католических властей. Немало 
было и погибших за веру Христо
ву в годы Великой Отечественной 
войны от рук немецких фашистов, 
советских партизан и бандитов из 
«Армии Крайовой».
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10 февраля

15 февраля

16 февраля

календарь

Праведных Симеона Бого
приимца и Анны проро
чицы;  благоверного князя 
Романа Угличского (1); свя-
тителя Симеона, епископа 
Полоцкого (2).
Евр. 9, 11-14; 2 Тим. 2, 11-19. 
Лк. 2, 25-32; 18, 2-8.

Неделя 37-я по Пятидесятнице. Собор новомучеников 
и исповедников Российских. Преподобного Ефрема 
Сирина (1); преподобного Феодосия Тотемского (2); пре
подобного Ефрема Печерского, епископа Переяславского 
(3); СуморинскойТотемской иконы Божией Матери (4). 
Поминовение всех усопших, пострадавших в годину 
гонений за веру Христову.
1 Тим. 4, 9-15; Рим. 8, 28-39. Лк. 19, 1-10; Лк. 21, 12-19.

11 февраля Священномученика Игнатия Богоносца; 
святителя Лаврентия, затворника Печер-
ского, епископа Туровского (на иконе); 
святителей Герасима, Питирима, Ионы, 
епископов Великопермских.
1 Пет. 2, 21 – 3, 9; 3, 10-22; Евр. 4, 14 –5, 
6. Мк. 12, 13-17; 12, 18-27; 9, 33-41.

12 февраля Собор вселенских учителей 
и святителей Василия Ве-
ликого, Григория Богослова 
и Иоанна Златоустого (1); 
блаженной Пелагии Дивеев
ской (2); мученика Феофила 
Нового; благоверного Петра, 
царя Болгарского.
Евр. 13, 7-16. Мф. 5, 14-19.

13 февраля Бессребреников мучеников Кира и Иоанна 
и с ними мучениц Афанасии и дщерей ее  
Феодотии, Феоктисты и Евдоксии; свя
тителя Никиты, затворника Печерского, 
епископа Новгородского (на иконе). 
1 Пет. 4, 1-11; 1 Кор. 12, 27 – 13, 8. Мк. 
12, 28-37; Мф. 10, 1, 5-8.

14 февраля Мученика Трифона (на иконе); мученицы 
Перпетуи, мучеников Сатира, Ревоката, 
Саторнила, Секунда и мученицы Филици
таты; преподобного Петра Галатийского; 
преподобного Вендимиана, пустынника 
Вифинийского.
1 Пет. 4, 12 – 5, 5; 2 Пет. 1, 1-10; Рим. 8, 
28-39. Мк. 12, 38-44; 13, 1-8; Лк. 10, 19-21.

СРеТеНИе ГоСПода НашеГо
ИИСуСа ХРИСТа.
Евр. 7, 7-17. Лк. 2, 22-40.
Радуйся, Благодатная Богородице Дево, из Тебе 
бо возсия Солнце правды, Христос Бог наш, 
просвещаяй сущия во тьме. Веселися и ты, стар
че праведный, приемый во объятия Свободите
ля душ наших, дарующаго нам воскресение.

27 января

москвА
Русский центр поддержки паломничества и туриз

ма построят на склоне Елеонской горы в Иерусалиме. 
Соответствующее заявление подписали в Москве пред
седатели Императорского православного палестинского 
общества (ИППО) и Православного палестинского 
общества на Святой земле Сергей Степашин и архи
епископ Берлинский и Германский Марк. Соглашение 
предусматривает совместное освоение участка Ард
ульХабаэль («идущий уступами»), выделенного под 
строительство.

В ходе встречи стороны обменялись мнениями по 
вопросам совместного строительства Центра, обуст
ройства и использования квартиры ИППО в Сергиевс
ком подворье, координации действий при организации 
работы двух Православных палестинских обществ в 
уполномоченных органах Израиля и в структурах Па
лестинской национальной администрации.

28 января

киев
Протест в связи с продажей игральных карт, на 

которых изображена святая равноапостольная княгиня 
Ольга, выразил наместник КиевоПечерской лавры ар
хиепископ Вышгородский Павел после того, как Украи
на выпустила свою «национальную» колоду игральных 
карт с изображением знаменитых украинцев.

«Как христианин, епископ и священнослужитель 
я не могу допустить издевательств над святынями, 
открытых и завуалированных насмешек над ними, 
поэтому и выступаю категорически против изображе
ния княгини Ольги на игральных картах», — сказал 
владыка в обращении, слова которого приводит сайт 
КиевоПечерской лавры. Он также заявил, что «не
обходимо изъять эти карты». «Мы будем обращаться 
везде, если будет нужно, будем подавать в суд, потому 
что было совершено кощунство по отношению к свя
тыне. И прежде всего я прошу и молю вас, люди, не 
безумствуйте, не бесчинствуйте, потому что придется 
отвечать если не сейчас, то в Вечности», — отметил 
архиепископ Павел. Он призвал всех «поднять свой 
голос за истину», подчеркнув, что «в стране с древним 
христианским прошлым и крепкими православными 
традициями этого не должно быть».

29 января

кАир
Иск египтянина, который требовал официально 

признать его переход из ислама в христианство, от
клонил административный суд в Египте, сообщает 
РИА «Новости». Мухаммед Хиджази, которому 31 год, 
принявший христианство десять лет назад, хотел в су
дебном порядке обязать МВД внести соответствующие 
изменения в графу «религия» в удостоверении лич
ности, а также вписать новое христианское имя.  Суд, 
впервые рассматривавший подобное дело, постановил, 
что, несмотря на гарантированную законами и консти
туцией свободу убеждений, существует определенный 
порядок и этика, за рамки которых выходить нельзя. 
Общепризнанными в Египте являются три мировые 
религии — иудаизм, христианство и ислам. И если 
из первых двух можно обращаться в ислам, то уход в 
другую религию из ислама неприемлем, говорится в су
дебном решении. В суде также напомнили, что насиль
но никого в ислам не обращают. «Но если же человек 
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15 февраля   сретение господне

ПрАздник
встречи и рАзлуки
Праздник сретения господня — это праздник 

встречи, встречи ветхого завета
с начинающимся новым заветом, встречи 

прошлого с уже пришедшим будущим, 
встречи времени с богом вневременным, 

вошедшим в историю мира. 

И вот в это мгновение два человека, стоящие на грани 
Ветхого Завета, встречают Спасителя Христа: проро

чица Анна и Симеон Богоприимец, которому было обе
щано, что не увидит он смерти, пока не увидит Христа 
Божия, помазанника Божия, Спасителя мира. И встреча 
эта столь велика! Симеон Духом Святым свидетельству
ет, что Спаситель мира пришел, и что теперь он может 
отойти на покой, он, как бы образ Ветхого Завета, может 
потухнуть, как свеча, горевшая перед лицом Божиим ве
рой и ожиданием, потому что время ожидания прошло, 
потому что настало время свершений.

Но на грани этого времени свершения стоит двоякая 
жертва: Христосмладенец приносится в храм в дар Богу. 
И приносит Его Матерь, Пречистая Дева Богородица. 
Он приносится в жертву, чтобы принадлежать Богу 
безгранично, на жизнь и на смерть, и эта жертва Богом 
принимается, и этот младенец будет расти до того време
ни, когда по человечеству Своему Он дойдет до полной 
меры Своей, совершит Свое служение и завершит его 
отдачей Своей жизни путем крестного умирания для 
спасения мира.

Но вместе с Ним в жертву как бы приносится и 
Матерь. Симеон Богоприимец Ей говорит: «Но и Тебе 
пройдет сердце оружие, и Ты пройдешь через муку и 
страдание…» И годы проходят, и Христос висит на крес
те, умирая, а Божия Матерь стоит у креста безмолвно, 
безропотно, полной верой, полной надеждой, всецелой 
любовью отдавая Его на смерть, как приносила Она Его 
в храм живой жертвой живому Богу. 

Многие матери за столетия пережили ужас того, как 
умирал их сын; многим матерям прошло оружие через 
сердце. Она всех может понять, Она всех объемлет 
Своей любовью, Она всем может в безмолвном таинстве 
общения раскрыть глубины этой жертвы.

Пусть те, которые умирают смертью страшной и му
чительной, вспомнят о Христе распятом и отдают свою 
жизнь так, как Сын Божий, ставший сыном человеческим, 
ее отдал: без гнева, безропотно, любовно, во спасение не 
только тех, кто был Ему близок, но и тех, кто был Ему 
врагом, последними словами извлекая их из погибели: 
«Отче, прости им, они не знают, что творят!» 

И матери, сыновья которых, дети которых умирают 
злой смертью — о, их Божия Матерь может научить как 
отдавать на подвиг, на страдание и на смерть тех, кого 
они больше всего на земле и в вечности любят…

Поэтому все благоговейно поклонимся Божией Ма
тери в Ее крестном страдании, в Ее распятой любви, в 
Ее бесконечной жертве, и Христу Спасителю, Который 
сегодня приносится в храм, и жертва Которого совер
шится на Голгофе. Кончается, кончился Ветхий Завет, 
началась новая жизнь любви на жизнь и на смерть, и 
мы этой жизни принадлежим. Как это дивно и как это 
страшно: но надлежит нам преодолеть страх любовью и 
верой, что Бог победил смерть и, как мы пели, дал нам 
уже теперь воскресение и жизнь вечную.

Митрополит Сурожский Антоний

пришел в ислам и свободно исповедовал эту веру, то 
ему не разрешается отступать от нее», — отмечается в 
документе. В противном случае человек будет считать
ся вероотступником, а его действия — кощунством 
и попранием принципов ислама, а также традиций 
Египта, где ислам является официальной религией. 
«Подписанные Египтом международные конвенции 
о свободе вероисповедания не отменяют египетских 
законов и конституции, в которой говорится, что 
ислам является основным источником законодатель
ства», — отмечается в судебном решении. При этом 
официального наказания за вероотступничество еги
петский закон не предусматривает.

Ни сам Хиджази, ни поддерживающие его пра
возащитные группы не намерены сдаваться и будут 
опротестовывать решение суда. Они также собира
ются подтвердить переход в христианство его супру
ги Кристин и дочери Марьям. Согласно египетским 
законам, ребенок автоматически наследует религию 
отца, которая впоследствии обязательно указывается 
в удостоверении личности.

Ислам, который является официальной религи
ей Египта, исповедуют около 90% населения страны. 
Около 10% 77миллионного населения Египта — хрис
тиане.

30 января

москвА
Курсы повышения квалификации православных 

экскурсоводов будут организованы при Паломническом 
центре Московского Патриархата. На секции «Право
славное паломничество как форма спасения святынь 
Отечественного и Вселенского Православия», которая 
проводится в рамках XVI Международных Рождествен
ских образовательных чтений, выступил генеральный 
директор Паломнического центра С.Ю. Житенев с 
докладом «Подготовка кадров для организации пра
вославного паломничества».

В своем выступлении С. Житенев обратил вни
мание участников чтений на то, что стремительное 
развитие паломнического движения во всей полноте 
Русской Православной Церкви остро ставит проблему 
обеспечения и подготовки высокопрофессиональных 
специалистов, которые бы занимались обеспечением 
возрождения и развития русского богомолья.

В связи с этим, по словам С. Житенева, Отдел вне
шних церковных связей и Паломнический центр Мос
ковского Патриархата планируют в 2008 году провести 
специальные образовательные курсы по подготовке 
организаторов епархиальных обучающих структур для 
повышения квалификации сопровождающих паломни
ческих групп.

Генеральный директор Паломнического центра под
черкнул, что на ближайшие два года самой главной 
в деятельности епархиальных паломнических служб 
должна стать организация системы подготовки пра
вославных экскурсоводов в епархиях, благочиниях, 
монастырях и приходах.

Как напоминает «Интерфакс», за 2006 год коли
чество паломнических служб в епархиях, монастырях 
и приходах увеличилось вдвое, что вызвано ростом 
интереса к паломничеству со стороны верующих.

Согласно экспертным оценкам, в 2005 году к свя
тыням Русской Православной Церкви совершили па
ломничество более 3 млн. человек, при этом только 
ТроицеСергиеву лавру посетило около 1 млн. человек. 
Святыни Вселенского Православия ежегодно посещают 
около 100 тыс. россиян, из них большинство ездят на 
Святую Землю.

За 20052006 годы в епархиях, монастырях и при
ходах Русской Православной Церкви было создано 
140 паломнических служб и организаций.
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из 110 лет своей жизни минс
кая СвятоАлександроНевская 

церковь была закрыта для молитвы 
только три предвоенных года. Но и 
тогда народ не забывал свою «го
лубушкуцерковь». «В праздничные 
дни, особенно на Пасху и Радоницу, 
прихожане собирались возле хра
ма, — говорится в издании, посвя
щенном 100летию церкви. — Цер
ковные двери украшались цветами 
и зеленью, звучали молитвенные 
песнопения». Этот благолепный ор
ганизм, именуемый СвятоАлексан
дроНевской церковью, созданный и 
созидаемый людьми на протяжении 
десятилетий, живет по своим зако
нам, возрастая, укрепляясь и мудрея. 
У него свое дыхание. Свой ритм сер
дцебиения. Он славен своими людь
ми. И своими традициями. 

люди
К сожалению, о человеке, который 

строил храм, ничего не известно, 
кроме имени — его звали Иваном. 
И о тех, кто долгое время служил 
в церкви на Военном кладбище, су
ществуют очень скудные сведения. 
После открытия и освящения хра
ма в 1941 году в течение короткого 
времени сменилось несколько насто
ятелей. Болееменее подробные дан
ные имеются о протоиерее Евстафии 
Баслыке, который настоятельствовал 
в СвятоАлександроНевской церк
ви с 1947 по 1951й годы. До него, 
говорят, приход был не из благопо
лучных. Об этом пишет и сам отец 
Евстафий в своей книге «Записки 
священника Евстафия»: «В прошлом, 
говорил Владыка (Питирим — прим. 
ред.), это был самый неспокойный 
и бедный в Минске приход. Папка 

с делами этой церкви разбухла от 
всяких жалоб и просьб прихожан…» 
За четыре года пребывания отца Ев
стафия архиерею не поступило ни 
единой жалобы. «Никаких чудес я не 
творил. Только добросовестно испол
нял наложенные на меня пастырские 
обязанности», — писал отец Евста
фий. Кроме того, почти с первого 
дня пребывания в храме священник 
начал работы по его благоустроению. 
Одновременно с ремонтом и при
обретениями поставил на должный 
уровень хор, богослужение, требы 
в храме, на дому… Был увеличен 
причт и штат сотрудников церкви. 
В конце февраля 1951 года отца 
Евстафия арестовали, что было, по 
его же словам, вполне «закономер
но… Звучит это ужасно, но такова 
была действительность тех дней». 
Он получил 10 лет и был отправлен 
в Воркуту. Скончался отец Евстафий 
во время службы на Радоницу 6 мая 
1970 года. Погребен на Чижевском 
кладбище. 

После отца Евстафия настоятелем 
АлександроНевской церкви стал 
протоиерей Борис Жебровский. В 
его бытность, в 1955 году, Военное 
кладбище для захоронений было 
закрыто. Служил настоятелем отец 
Борис до Пасхи 1959 года, когда не
ожиданно был отправлен за штат. 

После него в жизни церкви 
Александра Невского началась це
лая эпоха по имени «отец Виктор 
Бекаревич». Он принадлежал к зна
менитой священнической династии, 
с трехсотлетней историей, был вос
питанником известной Виленской 
духовной школы. Первые сорок лет 
жизни отца Виктора прошли на Ви
лейской земле. «Школьником, семи

наристом, студентом, священником 
был на глазах у людей», — говорил 
батюшка. Еще говорил, что на своем 
веку «пережил поляков и большеви
ков, победил фашистов и встретил 
русских». В этих его нескольких сло
вах — целая жизнь, вернее, поло
вина. Вторая половина жизни — в 
АлександроНевской церкви. В ней 
он служил до самой смерти в 2002 
году (с девятилетним перерывом, 
когда отец Виктор нес служение на 
православном приходе в столице 
Австрии). Настоятель бесконечно 
пекся о своем храме. Когда церковь 
на Военном кладбище оказывалась 
на грани закрытия, протоиерей 
Виктор Бекаревич надевал ордена 
и медали, полученные за участие в 
Великой Отечественной войне, и шел 
к властям предержащим отстаивать 
церковные интересы. Храм оставался 
у верующих. 

Отец Виктор был верным хра
нителем старинных церковных тра
диций, сторонником дисциплины и 
порядка. При этом был человеком 
живой веры. О батюшке рассказы
вают, как в советские времена, когда 
звонить в колокола было запрещено, 
он «потихоньку позванивал». Упол
номоченный ему пенял: «Что такое, 
Виктор Васильевич?» А священник в 
ответ: «Так ведь покойники ж не жа
луются…» Когда каждое слово кон
тролировалось, отец Виктор смело 
проповедовал слово Божие. «Однаж
ды один из уполномоченных по де
лам религий говорил ему, что, мол, 
все хорошо, Виктор Васильевич, но 
не надо трогать эти «врата ада»… 
А на проповеди было сказано: «…Я 
создам Церковь Мою, и врата ада не 
одолеют ее» (Мф. 16,18)», — расска

110 лет со дня освящения минской 
свято-Александро-невской церкви

то лучШее, что есть»
сейчас строится много православных храмов,
и слава богу. красивые и поскромнее, просторные
и совсем маленькие — они разные. иди, молись.
но когда оказываешься в церкви старой,
с вековой историей, чувствуешь себя совсем
по-другому. там иной дух. даже тишина иная.
там то, что называется намоленностью.
А если церковь эта еще и на кладбище стоит,
на военном…

«сохрАнить

редакция нашей газеты поздравляет причт и прихожан 
свято-Александро-невской церкви со 110-летием храма. 
Желаем церкви благоукрашаться, а приходу — хранить 
и множить добрые традиции.

15 февраля
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зывал об отце Викторе протодиакон 
Георгий Коляда. И дальше: «Кому 
довелось служить и общаться с этим 
человеком, тот удостоился особой 
чести. Очень редко сочетаются в од
ной личности высокая духовность и 
собственная глубокая, чистая вера, 
ум, доброта, народность, патрио
тизм, умение донести слово Божие 
до людских сердец, утешить всякого 
человека и способность сплотить 
людей, подвигнуть их на дела во 
славу Божию». 

Известна в церковных кругах и 
так называемая «школа Бекаревича», 

через которую прошли от уборщика 
алтаря и псаломщика до священни
ка многие из тех, кто сейчас несет 
свое служение в белорусских хра
мах. Над одним из священнослужи
телей АлександроНевской церкви 
была совершена епископская хиро
тония. Это — нынешний владыка 
Артемий, епископ Гродненский и 
Волковысский (до пострига Алек
сандр Кищенко). 

В его жизни церковь Александра 
Невского сыграла решающую роль. 
Школьником он жил неподалеку 
от нее. Сам вид храма дал ему, по 

словам владыки, первый импульс 
к духовному самоопределению. Он 
стал интересоваться религиозным 
миром. Гуляя возле кладбища, мимо 
храма, однажды Александр позна
комился со сторожем церкви, завя
зался разговор, а потом и дружба. 
Спустя многие годы «буквально 
чудо произошло, — говорит епис
коп Артемий, — после рукополо
жения в 1982 году в сан дьякона 
появилось свободное место дьякона 
именно в АлександроНевской церк
ви. Я написал прошение, и владыка 
Филарет взял меня…». Там же отца 

то лучШее, что есть»«сохрАнить

Протоиерей виктор бекаревич Протоиерей михаил буглаков

собрание духовенства во главе с митрополитом Филаретом возле Александро-невской церкви, 1980 год

Протоиерей евстафий баслык
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Александра рукоположили в иереи, и 
он прослужил священником до 1996 
года, в котором был возведен в сан 
епископа на Гродненскую кафедру. 

Славна СвятоАлександроНевс
кая церковь и своими музыкальными 
дарованиями. Такими, например, как 
протодиакон Петр Лешкевич. В свое 
время был объявлен конкурс на на
писание музыки к тропарю Минской 
иконе Божией Матери. В конкур
се участвовало несколько регентов. 
Предпочтение отдали музыке Петра 
Лешкевича. О «старом служаке» — 
отце Петре рассказывал на стра
ницах нашей газеты протодиакон 
Георгий Коляда: «В храме было два 
хора. В большом пели люди с музы
кальным образованием, а будничный 
хор состоял в основном из людей 
преклонного возраста, не знавших 
нотной грамоты. Неу томимому 
отцу Петру не составило особого 
труда выучить их гласовому пению 
на слух, и они очень молитвенно и 
трогательно пели на богослужениях. 
Как вспоминал отец Петр, по будням 
он одновременно и служил сам, и 
задавал тон своим «бабулькам», а 
по воскресным и праздничным дням 
руководил большим хором… В храме 
протодиакон был в своей стихии, 
погружаясь в мир духовной музыки. 
Он гармонизировал многие хоровые 
произведения, сам писал музыку, ра
ботал над каждым певцом своего 
хора, добиваясь того совершенства, 
которое необходимо для красоты бо
гослужения… Он жил службой, он 
сиял, когда все служилось и пелось 
правильно и слаженно, и мрачнел, 
огорчался и постариковски кряхтел, 
когда гдето чтото было не так… 
Отец Петр был одаренным учите
лем». 

Этот учитель «настроил струны 
души» и протодиакона Георгия Ко
ляды, который несет послушание в 
АлександроНевской церкви уже бо
лее 20 лет. По его признанию, стать 
диаконом мечтал с детства. Здесь 

состоялось его рукоположение, здесь 
он получил свои первые диаконские 
награды, в 93м — стал протодиа
коном. Очень гордится своим воен
ным прошлым, является офицером 
запаса. Символично, что и служит 
отец Георгий в военной церкви. «Наш 
храм — воинский, служить в таком 
храме и быть Георгием — высокая 
честь». Рядом с отцом совершает свое 
диаконское служение и сын Виталий.

Еще один человек уникальной 
судьбы, служащий в Александро
Невской церкви, — иеромонах Генна
дий (Мошенский). Получил хорошее 
музыкальное образование в Москве. 
Был направлен в Минск — дириже
ром в оперный театр с тем, чтобы 
поднять уровень белорусской оперы. 
Является заслуженным деятелем ис
кусств. Будучи дирижером в опер
ном и будучи еще Владимиром, он 
управлял малым хором в Алексан
дроНевской церкви. Потом принял 
монашество. 

Эти люди — живая история. А 
есть те, чей образ до сего времени 
хранится в памяти прихожан. Про
тоиерей Михаил Буглаков, бывший 
настоятелем с 1977 по 1979 годы, 
успел явить талант и мудрого пасты
ря, и заботливого администратора, и 
церковного благоукрасителя. Причем 
благолепие храма в его настоятель
ство созидалось в очень сложных 
условиях изза недоброжелательно
го отношения к Церкви со стороны 
государства. «Отцу Михаилу удалось 
решить тяжелейшую, даже и по на
шим временам, задачу — согласовать 
с городскими властями и провес
ти в храм отопление, канализацию 
и воду, — рассказывает нынешний 
настоятель СвятоАлександроНевс
кой церкви протоиерей Сергий Ку
ракевич. — До сих пор вспоминаем, 
как отец Михаил «тайнообразую
ще» со старостой Николаем Ивано
вичем Юшко и казначеем Фаддеем 
Михайловичем Мышуком сделали 
невозможное. Была угроза закрытия 

церкви изза антисанитарии (отсутс
твие отопления, канализации, воды), 
и вот эта «гвардия» из трех человек 
за ночь (!) «уложила в рукав» все 
коммуникации. Более того, эти их 
действия были еще и согласованы с 
городскими властями! Чтото неве
роятное!»…  

Про своих предшественников на
стоятель отец Сергий может гово
рить сколь угодно долго, о себе — не 
стал. Зато о нем сказали прихожане: 
«Когда настоятель наш есть в церк
ви, мы его руководства, водительства 
совсем не чувствуем, не замечаем. 
Зато всегда и тут же обнаруживаем, 
когда его нет. А как он проповеди 
говорит — живо, доступно. У него 
есть удивительная способность увя
зывать воедино евангельские собы
тия и современность. И это делает 
Слово Божие еще более близким и 
понятным». 

«Да что я? — отец Сергий машет 
рукой. — Вы про людей расскажите, 
которые здесь служили и служат. 
Про отца Виктора, которого мы все 
очень любили и любим, — это наша 
легенда, наша гордость: столько лет 
настоятельства, и такого! Многие 
традиции в нашей церкви — от него 
и через него… Вы про нашего Мит
рополита Филарета расскажите, ко
торый за все время служения на Бе
лорусской земле ни разу не изменил 
своей традиции — второй день Пас
хи и Рождества — служить в Алек
сандроНевской церкви… Про наше
го отца Василия Литвинко, который 
уже без малого двадцать лет служит 
в АлександроНевской церкви, а с 
94го года он несет еще и нелегкое 
послушание главного тюремного свя
щенника. Забот у батюшки хватает, 
но для людей всегда найдется доброе 
слово, потому и идет к нему народ… 
Что до меня, то я всегда стараюсь го
ворить об одном: «Может, мы ничего 
тут, в церкви, и не преумножим, но 
дай нам Бог сохранить то лучшее, 
что есть». Это — в первую очередь, 
лучшие традиции. 

трАдиции
«Первые христиане, не имевшие 

своих храмов, собирались для мо
литв возле мощей мучеников. Алек
сандроНевская церковь — одна из 
немногих, построенная, можно ска
зать, на костях мучеников. Косточки 
наших соотечественниковвоинов, 
принявших мученическую кончи
ну за веру и братьевединоверцев, 
покоятся у алтарной стены храма. 
Может, отсюда в этой церкви тот 
непередаваемый благодатный дух, 
о котором приходилось слышать от 
многих». (Из слов прихожан)

СвятоАлександроНевская цер
ковь строилась как увековечение 
памяти воинов, павших на поле бра
ни во время русскотурецкой войны 

сестры милосердия из сестричества в честь Покрова Пресвятой богородицы
при Александро-невской церкви
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187778 годов. Среди них было много 
и наших земляков, сражавшихся за 
независимость болгарского народа. 
Белорусы особо отличились при взя
тии Шипки и в боях под Плевной. 
Хрампамятник созидался на Военном 
кладбище. Здесь и доныне хранятся 
уникальные исторические экспона
ты — походная церковь и полковые 
хоругви 119го Коломенского пехот
ного полка. На храмовых колоннах 
помещены мраморные плиты, где 
золотом начертаны имена погибших 
118 воинов Коломенского полка и 
30й артиллерийской бригады. Со дня 
освящения храма 2 февраля (ст. ст.) 
1898 года и по сей день четыре раза 
в год — на Вселенские поминальные 
субботы, и 3 марта — в день незави
симости Болгарии — в Александро
Невской церкви совершаются заупо
койные богослужения, за которыми 
воины поминаются поименно.

Вообще это одна из основных тра
диций в СвятоАлександроНевской 
церкви — очень бережное отношение 
к заупокойному богослужению, что, 
собственно, должно быть естествен
ным для кладбищенской церкви. «Че
ловек, который приходит помолиться 
за своего дорогого усопшего и кото
рому, без сомнения, тяжело, должен 
почувствовать здесь, в церкви, вни
мание к своему горю, сопереживание 
ему, — рассказывает отец Сергий. 
— Я сам очень трепетно отношусь 
к тому, что касается усопших. Мое 
убеждение — что живой человек 
так или иначе может позаботиться 
о том, чтобы прийти в храм: или 
его приведут туда, если он немощ
ный, или к нему придет священник, 
если он лежачий больной. Во всяком 
случае, он может попросить об этом. 
Покойник этого лишен. И еще одно 
мое убеждение. Если богослужение 
— любое — совершается на хоро
шем профессиональном уровне, то 
само таинство молитвы до человека, 
присутствующего на нем, доносится 
подругому. Ведь важно, чтобы чело
век услышал, тот же Апостол напри
мер, что именно читается в нем. Это 
— тоже традиция».

Церковь Александра Невского 
— военная. Понятие службы здесь 
является первостепенным — этому 
учил отец Виктор Бекаревич. И не
возможен в принципе такой момент, 
когда человек оправдывал бы невы
полнение возложенного на него пос
лушания. В шутку тут говорят: «Во
инская дисциплина и тишина — как 
на кладбище». 

Отсюда и другая традиция. Пун
ктуальность. Если должно богослу
жение начинаться в АлександроНев
ской церкви в 9.00, значит, оно и 
начнется в 9.00, а не в 9.10 или в 9.15. 
Исповедь — в 8.30, значит, священ
ник обязан выйти к исповедующимся 
в 8.30, а не в 8.35. Это — отноше
ние к людям, которые пришли сюда, 

из восПоминАний
ПрихоЖАнки

Впервые я пришла в Свято-Александро-Невскую церковь осенью 1944 
года. Война лютая еще не окончена, но Минск, до основания разрушен-

ный немецкими захватчиками, освобожден. В один из чудных солнечных 
дней памятной осени меня и мою сестру для принятия Таинства Крещения 
в церковь вела Мария Иосиповна Шатилло (тетя Маня). Хорошо помню, что 
несла она матерчатый узелок с продуктами — жертву за требу. Транспорт 
в городе не ходил. Весь путь от дома до церкви шли пешком, пробираясь 
через развалины. Мы устали. И вдруг голос Марии Иосиповны: «Смотрите!» 
— она показала рукой вверх. От увиденного у нас перехватило дыхание. 
На фоне голубого неба стояло великолепное строение. Ну, просто сказоч-
ный дворец! Оно, казалось, само излучало свет. Солнечные лучи играли в 
витражах, создавая непередаваемое впечатление. Не разрушенная и такая 
красивая церковь стояла среди руин — как «луч света в темном царстве», 
как несокрушимая, всепобеждающая сила — полная противоположность 
всему безобразному, что оставила коварная война, как полное противо-
стояние злому и греховному миру. И почувствовала я еще тогда, в свои 
шесть лет, величие этого места и его предназначения. Это нечто большее, 
чем строение, это тайна, которую невозможно объяснить словами, а как-
то иначе.

Таинство Крещения произвело на меня неизгладимое впечатление, оно 
живет и по сей день в моей памяти. От необъяснимой радости, охватившей 
всю меня, было так хорошо и легко! Крестивший нас батюшка благословил 
со словами: «Дети, не забывайте дом Божий, приходите сюда»… Примерно 
через полгода, придя к нам домой, тетя Маня печально объявила: «Батюшку, 
который детей крестил, арестовали».

По-настоящему к вере как острой необходимости я пришла, когда череда 
жизненных ударов заставила меня задуматься и осознать, что же на самом 
деле мешает приблизиться к Богу. За «ответом» по совету благочестивых лю-
дей я обратилась к отцу Митрофану из Жировичского монастыря. Обливаясь 
слезами, сбивчиво рассказала о своем горе, тихо спросила — как дальше 
жить. В полушутливой форме отец Митрофан рифмой ответил: «Жить — не 
тужить, в церковь ходить». Поинтересовался: «Когда и где крестилась, в 
какой храм «бегаю»?». Я ответила. «О, это церковь дисциплины, не покидай 
ее никогда. Она научит, как стать ответственным человеком, а ты не мешай 
своему Врачу». Я поняла — церковь Александра Невского послана мне свы-
ше. Как и вся земная Церковь — это здравница души и тела, Премудрость 
Божия, это «школа добродетели и училище любомудрия».

Внутренний молитвенный настрой служителей храма, умиленное пение 
хора вместе с нами, молящимися, создают атмосферу единого целостного 
организма, который, образуя радостное стояние, переносит «тебя с земли 
на небо».

Стены храма, теплота присутствующего здесь духа, деликатность священ-
нослужителей, которые бескорыстно помогают очистить всякую нечистоту 
с души, сделали этот дом Божий и нашим родным домом.

Любимая наша матушка-целительница Свято-Александро-Невская цер-
ковь! Встречая твой более чем вековой юбилей, мы отмечаем, что твоя 
многотрудная история — это история многострадального нашего народа. 
А «вся наша история побеждается Церковью, и только через нее. Ради Цер-
кви сотворен мир». Дай Бог тебе выстоять до Второго пришествия Господа 
нашего Иисуса Христа! Многая лета!

уважение к ним. И это тоже было 
привито и воспитано в «школе Бека
ревича», из которой вышли многие 
из служащих в церкви на Военном 
кладбище. 

«Тут же другой момент, — про
должает свой рассказ о традициях 
настоятель, — например, с крести
нами, крестными. Люди не должны 
ждать. Ведь когда мы приходим, 
например, к врачу в поликлинику, 
и приходится нам там посидеть час 
или два в очереди, то для нас это 
катастрофа… А почему мы здесь 
можем человека, да еще с ребенком 
на руках, заставить ждать?.. Или 
вдруг случится так, что венчание не
кому петь, потому что ктото недо

слышал, а ктото недопонял… Нет, 
бывали, конечно, и у нас критичес
кие ситуации. Но это исключение, 
о котором потом помнится годами 
и приводится в назидание, чтобы 
впредь такого не получилось. Этого 
быть не должно.

Так же и отношение к тому, что 
происходит в церкви. Состояние 
храма позволяет в любой момент 
принять архиерея или какуюнибудь 
делегацию. Все чисто. Всегда. Са
мого понятия уборки храма перед 
праздником за два дня, когда даже 
богослужения отменяются, быть не 
должно. В противном случае, что я 
могу сказать назидательного и поу
чительного молодоженам, когда на 
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венчании, например, мы даем це
ловать икону или венец, а на них 
невеста видит три слоя помады ее 
предшественниц. Какое отношение 
будет у нее и к святыне, и к са
мому Таинству? А если это святое, 
так давайте и относиться к этому 
соответственно. Это тоже из тех же 
традиций, которые воспринимаются 
уже как сами собой разумеющиеся.

Еще есть вещи, которые, к со
жалению, немножко стали утрачи
ваться. На сегодняшний день моло
дое поколение настолько торопится 
кудато, что никто ни на заслуги, ни 
на возраст не смотрит. Но должно 
существовать понятие начальству
ющего и подчиненного, старшего 
и младшего. Церковь изначально 
построена на подчинении. Если мы 
христиане, то во главе угла у нас 
Господь. Если Митрополит Филарет 
возглавляет Белорусскую Православ
ную Церковь, то мы, иереи (что в 
переводе означает помощник), долж
ны ему помогать. Это основное при
звание священника. И дан ему ров
но тот уровень благодати, который 
необходим для несения служения 
помощника. Я сам всегда стараюсь 
помнить и другим объяснять, что 
если у человека есть голова, руки, 
ноги, и вдруг рука или нога пере
стает подчиняться голове, то это уже 
больной человек, он парализован и 
не может полноценно выполнять 
все возложенные на него задачи. 
Так и здесь. Поэтому если и гово
рить о настоятельстве, то, в первую 
очередь, это ответственность. Если 
тебе дается чтото от Бога, вначале 
ты должен научиться отвечать за 
это. Научишься отвечать — будет, 
наверное, тебе дана какаято власть, 
нет — тогда власть тебе не нужна, 
и Господь ее не даст. Так что насто
ятельство — это ответственность, 
отсюда и обратная связь — значит, 
все происходящее должно както 
контролироваться. У нас недопусти
мо выяснение какихто отношений. 
Конечно, приходилось иногда объ
яснять человеку, если он не пони

мал чегото. Но — и это тоже очень 
важно — что бы ни происходило 
внутри нашего коллектива, который 
есть одна семья и который состоит 
далеко не из ангелов, оно не может 
выйти за пределы нашей общины». 

А община — это не только слу
жащие и труждающиеся в храме. Это 
прихожане, которые тоже должны 
быть хранителями традиций и соб
людать те правила и обычаи, кото
рые установлены в церкви. Но мно
гие ли из молящихся задумываются 
над тем, например, что такое свеча? 
Помнят ли, что свеча — это пре
жде всего жертва. Ваша жертва на 
ту церковь, где вы молитесь. Поэ
тому свечи, купленные за предела
ми храма, на тех же выставках, по 
бросовым ценам, лучше зажигайте у 
себя дома. И вообще, откуда оно, это 
желание сэкономить, купить поде
шевле? Наверное, оттуда же, откуда 
обратное стремление — приобрести 
свечу потолще и подороже, когда 
нам чегото очень надо. Но мы же 
не на торжище! А кто из входящих 
в храм не видит таблички с изоб
ражением перечеркнутого сотового 
телефона? Однако не впечатляет. И 
приходится во время богослужений 
слышать многоголосие мобильных 
треньканий. Простой вопрос тому 
человеку с «мобильником»: «Ты для 
чего сюда пришел?» Увы, не можем 
мы вырваться из суеты… Но вы пос
лушайте и услышьте то, о чем поем в 
Херувимской песне: «…Всякое ныне 
житейское отложим попечение». Вот 
когда и впрямь «отложим», начнем 
постигать элементарную культуру 
поведения и уважать традиции той 
церкви, порог которой мы переступа
ем, тогда, может, услышим ее зов?.. 

«У старца спросили: как узнать, 
записано ли твое имя в Книге жиз
ни? Старец ответил: «Если тебя зо
вет Церковь, то записано». 

Наша церковь многих зовет. 
Постоянно. 110 лет зовет». (Борис 
Ганаго).

Гелия ХАритоновА

110 лет четырежды в году в Александро-невской церкви 
на вселенские поминальные субботы
совершаются заупокойные богослужения

1 февраля

рим
Открылась выставка переводов 

Библии под названием «Слово, пере
веденное совместно. Библия в общих 
христианских инициативах от II Ва
тиканского Собора до наших дней». 
Совместную выставку межконфес
сиональных переводов и изданий 
Священного Писания, выпущенных 
до сего дня, подготовили Папский 
Салезианский университет в Риме 
и Объединенные Библейские обще
ства, сообщает агентство EKAI.

Выставка располагается в двух 
залах библиотеки имени святого 
Иоанна Боско в Папской Салезиан
ской школе и продлится до 29 апре
ля. В одном зале можно посмотреть 
книги и другие печатные публика
ции, а в другом — мультимедий
ные экспонаты. Вся экспозиция 
поделена на четыре раздела — по 
частям света, в которых работают 
Объединенные Библейские обще
ства: Европа и Ближний Восток, 
Америка, Азия и Тихий океан, а 
также Африка.

Как сообщают организаторы, с 
1968 года и до наших дней сде
лано 211 совместных переводов 
Священного Писания при участии 
католиков, православных и про
тестантов. На римской выставке 
собрано около ста таких изданий 
на разных языках. На сегодняшний 
день хотя бы одна книга Библии 
переведена на 2426 языков. Новый 
Завет существует в переводах на 
1144 языках, а вся Библия цели
ком — на 429.

2 февраля

москвА
Протоиерей Всеволод Чаплин 

считает важным придать экономи
ке нравственное измерение. «Без 
нравственного измерения никакая 
экономическая система не будет 
жизнеспособной. Без нравствен
ных правил, без высшего смысла 
любая человеческая деятельность 
постепенно становится обурева
емой грехом и разрушается», — 
заявил отец Всеволод на секции 
«Православные ценности и биз
нес» в рамках XVI Международных 
Рождественских образовательных 
чтений.

Он отметил, что от людей, пред
ставляющих светскую часть обще
ства, часто приходится слышать, 
будто дело Церкви — «молитва и 
некие отвлеченные рассуждения», 
не касающиеся государства и об
щества. В частности, продолжил 
священник, когда принимался до



9№ 6, 2008

«Поступок Александра Кузнецова 
надо рассматривать, учитывая 

две его составляющие: проявление 
любви и заботы о своем ребенке и 
ненависти к предельному проявле
нию зла и порока. Обе эти состав
ляющие справедливы и оправданы, 
и как человека я его осуждать не 
могу», — заявил известный право
славный миссионер диакон Андрей 
Кураев, комментируя эту ситуацию.

«С правовой точки зрения, этот 
человек, конечно, виновен, но в гла
зах общества он не может быть вино
ватым. Он совершенно прав в своем 
поступке, с точки зрения общества. 
А что касается оценки этого случая 
с точки зрения христианской мора
ли — это как Господь сочтет. Но если 
бы такой человек пришел ко мне на 
духовную беседу, я, скорей бы, успо
каивал его, объясняя, что ту ярость, 
которую он направил на насильника, 
не стоит теперь направлять на самого 
себя», — добавил отец Андрей.

«На наших глазах реализовался 
сюжет, который в литературе прови
дел более десяти лет назад писатель 
Валентин Распутин в своей замеча
тельной повести «Дочь Ивана, мать 
Ивана». Сюжет этой повести о том, 
что общество и государство оказыва
ются бессильными и не способными 
покарать зло, тогда матери, или в дан
ном случае отцу приходится, защищая 
близкого человека, действовать так, 
как будто он живет не в цивилизован
ном государстве, а в джунглях», — по
дытожил диакон Андрей Кураев.

Тем временем, вскоре в Петербурге 
состоится суд над боксером Алек

сандром Кузнецовым, который будет 
определять его вину. Как полагают 
эксперты, у Кузнецова есть немалые 
шансы быть оправданным.

«Я хотел задержать. Не знаю, как 
так получилось, что не сдержался», — 
сказал Александр Кузнецов. «В тот мо
мент у меня даже мысли не пролетело, 
что мне может грозить за это. В тот 
момент ничего не было, кроме слепой 
ярости. Я вообще ни о чем не думал, 
просто бил его. Бил и все», — расска
зал Кузнецов в одном из интервью.

«По христианским законам — 
я виноват. Виноват только перед Бо
гом. Я эту жизнь не создавал, чтоб 
ее отнимать… Но по человеческим 
законам… я не жалею. А по россий
ским — пусть суд и общество реша
ют», — заключил в интервью сайту 

«Фонтанка.ru» А. Кузнецов. Следова
тели склонны ему верить. Хотя дру
гих очевидцев не было, все факты 
указывают на достоверность этой 
истории. Еще предстоит допросить 
ребенка, — пока это запрещают пси
хологи — и тогда картина будет ясна 
окончательно. Пока же Александра 
Кузнецова обвиняют по статье 111, 
часть 4 УК РФ за умышленное нане
сение тяжких телесных повреждений, 
повлекших смерть. По этой статье 
его ждет срок до 10 лет лишения 
свободы.

«Насколько я могу судить, Алек
сандр очень хороший человек, 

и с системой нравственных коорди
нат у него все в порядке, — сказал 
настоятель храма Трех святителей 
на Кулишках протоиерей Владислав 
Свешников. — Он трезво осозна
ет, что мы живем одновременно в 
разных системах отчета: объектив
ноюридической законности и субъ
ективночеловеческой нравственнос
ти». «Я бы на его месте в меру сил 
поступил бы так же. Другое дело, 
что не надо было доводить до смер
ти, хотя в такой ситуации, конеч
но, сложно себя контролировать. Но 
урок преподать этому мерзавцу было 
просто необходимо», — добавил он. 
«Вообще, я солидарен с призывом на
шего замечательного философа И.А. 
Ильина к сопротивлению злу силою. 
А наше правосудие часто действует 
настолько медленно и неправильно, 
что просто провоцирует самосуд», 
— заключил батюшка.

Поддержал позицию отца Влади
слава и председатель Синодаль

ного отдела по взаимодействию с Во
оруженными силами и правоохрани
тельными учреждениями, настоятель 
храма св. Митрофания Воронежско
го протоиерей Димитрий Смирнов. 
«Александра Кузнецова я понимаю. 
Убийство, конечно, вещь отвратитель
ная, но человек явно был в состоянии 
аффекта — и понятно почему», — ска
зал священник. «Хотя я уже 40 лет 
священник, я не знаю, сумел ли бы я 
сдержаться в подобной ситуации», — 
добавил он. «Нужно молиться за этого 
человека, молиться, чтобы суд оказал 
к нему снисхождение. К сожалению, 
наш суд редко обращает внимание на 
обстоятельства психологического пла
на. Если бы я был присяжным, я бы 
вынес оправдательный вердикт», — 
подчеркнул отец Димитрий.

известный православный миссионер дал оценку действиям отца, 
забившего до смерти насильника-педофила…

В ближайшее время в Петербурге состоится суд над бывшим профес-
сиональным боксером Александром Кузнецовым, который несколькими 
ударами убил насильника-педофила, пытавшегося в подъезде жилого дома 
изнасиловать его приемного восьмилетнего сына. Свое мнение об этом 
высказали несколько известных православных священнослужителей.

мнение диакон Андрей кураев:
«кАк человекА я его осуЖдАть не могу»

кумент Всемирного русского на
родного собора, касающийся эко
номической сферы, со стороны 
некоторых СМИ звучали упреки 
в адрес Церкви. «Дело Церкви ка
сается всего, что волнует людей, а 
экономическая дискуссия касается 
всех, — подчеркнул в этой свя
зи отец Всеволод. — Мы должны 
вместе — бизнес, профсоюзы, госу
дарство — обсуждать экономичес
кое будущее нашей страны».

3 февраля

москвА
Согласно милицейской статис

тике, уровень молодежной преступ
ности в СевероВосточном округе 
столицы, где последние три года 
действует православный рокклуб 
в честь блаженной Ксении Петер
бургской, снизилcя в два раза, со
общил духовник клуба, настоятель 
храма Сошествия Святого Духа, 
что на Лазаревском кладбище, 
игумен Сергий (Рыбко). В беседе 
с «Интерфаксом» он сказал, что 
вовсе не стремится напрямую свя
зать деятельность клуба с уровнем 
криминогенной обстановки в райо
не и поставить одно в зависимость 
от другого. Однако, по его словам, 
клуб за время существования ус
пел вовлечь в орбиту своей работы 
очень большое количество местной 
молодежи.

С клубом сейчас так или ина
че связаны более 100 рокгрупп 
различных направлений. «Вся 
молодежь северовостока Моск
вы — она за нас. К нам приходит 
молодежь самых различных на
правлений — и панки, и хиппи, 
и никто ни с кем не дерется, все 
мирно уживаются», — отметил 
священник. Участники клуба, про
должил он, по собственной иници
ативе создали благотворительное 
движение, через которое собирают 
средства, одежду, лекарства для 
бедных семей и детских домов. В 
клубе действует строгий запрет на 
нецензурную брань (как в личном 
общении, так и в творчестве учас
тников) и крепкие алкогольные 
напитки. По словам отца Сергия, 
он позволяет своим подопечным 
«только немного пива».

В своем выступлении на сек
ции XVI Международных Рождес
твенских образовательных чтений 
игумен Сергий, широко известный 
благодаря своей проповеди среди 
неформальной молодежи, также со
слался на слова митрополита Анто
ния Сурожского, который заявил 
однажды, что, если ему и в аду 
поставят кафедру и скажут пропо
ведовать, он будет проповедовать 
и там. «Так же и я — готов высту
пать с проповедью везде, куда меня 
пошлют», — заявил священник.
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есть люди, пришедшие к Церкви 
под влиянием некоего непосредс

твенного религиозного импульса, 
можно сказать — приведенные Са
мим Богом. Это может произойти 
в горе и скорби (и необязательно 
личном горе; любая человеческая 
жизнь есть великая трагедия — если 
быть сочувственно внимательным к 
ближним, это очевидно). Но в от
личие от вышеописанной «бытовой» 
мотивации, человек ищет смысла в 
постигшей его (или других) беде — 
и чувствует за ней непостижимого 
в милости Бога, Который отирает 
всякую слезу с очей пришедших к 
Нему от великой скорби (Откр. 7; 
14, 17). Это может случиться и в 
полном благополучии, когда люди 
начинают ощущать недостаточность, 
несовершенство, абсурдность земной 
жизни самой по себе — и сознатель
но ищут Истину (Ин. 14, 6), Которая 
берет их за руку и недоведомыми 
путями приводит к Себе и Своей 
Церкви. Человек с ужасом думает 
о смерти, пытаясь постичь смысл 
ее, — и встречает Того, Кто есть 
Воскресение и Жизнь (Ин. 11, 25). 
Наконец, сердце может просто по
сетить неизъяснимая радость, когда 
душа вдруг трепетно ощущает, что 
есть Бог, Который есть Свет, и нет в 
Нем никакой тьмы (1 Ин. 1, 5)…

Религиозное побуждение исклю
чает как позицию «решения про
блем» — ибо (еще, может быть, и не 
читая Священного Писания) человек 
чувствует, что кратковременное лег
кое страдание наше производит в 
безмерном преизбытке вечную славу, 
когда мы смотрим не на видимое, 
но на невидимое: ибо видимое вре
менно, а невидимое вечно (2 Кор. 4, 
1718), так и позицию «построения 
Великого и Гордого Земного Благо
получия», ибо (пусть интуитивно) 
знает душа, что наше жительство на 
небесах (Флп. 3.20), что мы не имеем 
здесь постоянного града, но ищем 
будущего (Евр. 13, 14), которого ху
дожник и строитель Бог (Евр. 11, 10). 
Катехизация «бытовых» и «полити
ческих» неофитов должна подводить 
именно к такой религиозной моти

вации, ибо только с нее начинается 
настоящее воцерковление.

Нужно сказать, что это вполне 
осознается многими пастырями. Но 
вот вопрос — такая мотивация воз
никает исключительно тогда, когда 
сердца человеческого касается перст 
Божий. Разумеется, ни один кате
хизатор на свете не может «обеспе
чить» этого людям; но как же тогда 
дать им понять и почувствовать, 
о чем идет речь? Наше стихийное 
приходское воцерковление отвечает 
на это следующим образом. Нужно 
взять на себя исполнение церков
ного чина, встроить себя в церков
ную жизнь, и тогда со временем, 
постепенно, через обряд и участие 
в богослужениях, человек дойдет и 
до духовного. Такое «встраивание 
в обряд» касается не только храмо
вой, но и всей жизни: нужно ста
раться по возможности в полном 
объеме исполнять дисциплинарные 
церковные предписания (пост), пе
ресмотреть свои эстетические вкусы, 
усвоить себе православную лексику, 
поособому одеваться, определенным 
образом организовывать досуг (ез
дить в паломничества, «по старцам», 
окунаться в источники), и прочее, и 
прочее. Мы видим здесь следующий 
подход: через внешнее — к внутрен
нему. Исполненный благодати цер
ковный обряд сам по себе повлияет 
на душу.

действительно, бывает, что даже 
на случайно зашедшего в храм 

человека оказывает потрясающее 
воздействие услышанные им слова 
какоголибо песнопения или то или 
иное литургическое действие. Воцер
ковление через обряд возможно; но 
пастырский опыт все же свидетель
ствует о редкости таких случаев и 
о частом неуспехе названного под
хода. По прошествии определенного 
времени церковность, основанная на 
обряде, на внешнем, или рушится, 
или с тяжестью, как ярмо, несется, 
или вырождается в лицемерие. Силу 
охотно и радостно нести обряд дает 
некий внутренний стержень. Есть он 
— все внешнее предпринимается с 
бодростью; нет его — превращает

ся в бессмысленную обузу. Стержень 
этот — Богообщение, реальный (пусть 
даже слабый, начальный) религиозный 
опыт, о котором мы сказали выше.

безусловно, внешний церковный 
чин, правила и запреты, дис

циплинарные нормы и традицион
но сложившиеся формы поведения 
православного христианина имеют 
огромное значение; они нужны и 
важны. Но не сами по себе, а только 
лишь тогда, когда они способству
ют жизни во Христе, исполнению 
святых Его заповедей, становлению 
человека как христианина, то есть 
ответственной, зрелой, свободной, 
богоподобной личности. Если же это
го не происходит — грош цена всем 
обрядам, юбкам, постам и православ
ным словесам. Обряд сам по себе 
не является источником духовной 
жизни. Более того, учитывая культур
ную сложность нашей византийской 
обрядовости, ее историческую обус
ловленность, многослойность, запу
танность и порой культивируемую 
и ожесточенно отстаиваемую этног
рафичность и архаичность, можно 
определенно сказать, что через обряд 
«пробиться» к Живому Христу чрез
вычайно сложно, почти невозможно. 
Но естественен обратный путь — от 
познания Христа к церковному об
ряду. Святитель Феофан Затворник 
писал, что не бывает внутреннего 
без внешнего, но бывает внешнее без 
внутреннего. Внутренний религиоз
ный импульс так или иначе проявля
ется у человека вовне, «обряжается» 
тем или иным образом, складывается 
в те или иные формы. Придя к Богу 
Истинному, люди видят в Церкви, 
что тот опыт, который пережили они, 
пережит и поколениями христиан и 
запечатлен в том или ином обряде, 
чине, дисциплинарной норме — и 
тогда человек с радостью, как свои, 
принимает их, ибо он видит в них 
Христа.

итак, воцерковление не должно 
начинаться с обряда. Прежде 

всего людям нужно свидетельство
вать о жизни во Христе, насколько 
это возможно рассказывать о ней, 
побуждать искать ее. И только по 

игумен Петр
(мещеринов),
директор Школы 
молодежного служения 
при Патриаршем центре 
духовного развития детей
и молодежи (цдрм)

кАк сПрАвиться с обрядоверием — 
не знАет никто

мы идентифицируем себя как православных по причине 
того, что мы постимся, ходим на службы, храним верность 

древним преданиям и так далее, но вовсе не потому, что 
христос вселяется в сердца наши, и жизнь наша становится 

выражением и осуществлением евангелия христова. отними от 
нас закрытые алтари, церковнославянский язык, старый стиль, 
посты, нестриженые бороды, привычные лексические штампы 

и прочее — и нам будет очень сложно
осознавать себя христианами...

Проблемы воцерковления  часть 4
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мере появления религиозного чувс
тва, по мере его осмысления, очень 
деликатно и индивидуально обрам
лять это чувство церковными форма
ми, всячески избегая механического 
казарменного встраивания человека 
в общие для всех «схемы». К выпол
нению этой задачи сегодня видятся 
следующие препятствия:

1. Пастырь (и катехизатор) 
должен сам иметь живой ре

лигиозный опыт жизни во Христе и 
уметь о нем сказать и им поделиться. 
Большинство церковных людей, без
условно, такой опыт имеют. Но беда 
в том, что никто не учит нас сколько 
возможно адекватно его оценивать и 
на доступном для современных лю
дей языке выражать. В семинариях 
этого не проходят, на приходах опыт 
Богообщения часто покривляется (я 
бы сказал — «окликушивается»). Как 
правило, со временем, к большо
му горю, живость и острота этого 
опыта, особенно у клириков, как бы 
«подергивается пеплом», он вытес
няется более «важными» вещами: 
семейнобытовыми проблемами, вос
становлением и содержанием храма, 
выстраиванием отношений с насто
ятелемблагочиннымархиереем, и 
прочее. А между тем, именно живая 
жизнь со Христом — самое важное и 
единственно важное в Церкви; этот 
опыт нужно культивировать, взра
щивать, приумножать, а пастырь, 
вдобавок, обязан уметь и передавать 
его другим... но на это совершенно 
не направлены наши усилия.

2. Традиционное для нас обря
доверие. Разбираемая нами 

точка зрения основана на том, что 
обряд абсолютен, первичен, само
ценен и обладает неким «автома
тическим действием». На эту тему 
написаны горы книг, всем извест
ны высказывания по этому поводу 
и канонизированных святителей, и 
пастырей Церкви, и сегодняшнего 
Священноначалия... Но, несмотря 
на это, для очень многих внешняя 
церковность остается важнейшей в 
христианской жизни, сакральной и 
неприкосновенной, а высказываемые 
людьми претензии к непонятности и 
утомительности ее объявляются гор
достью и своеумием. Для немалого 
количества пастырей обряд (причем 
в том виде, в котором он есть сей
час, вовсе не в его «исторической 
чистоте») равен православию; по их 
мнению, чуть измени что в обря
де — и православию придет конец... 
поэтому мы «исполняем утреннюю 
молитву» вечером (врем Богу и себе 
самим), с сознанием выполненного 
долга смешиваем несовместимое (на
пример, при совпадении дат совме
щаем Великую Пятницу с Благовеще
нием вместо того, чтобы перенести 
последнее), не допускаем прихожан 
до Причастия на Светлой седмице 
по причине «непощения» и т.д., и 

убеждаем людей, что так надо, что в 
этом наша опора, что здесь один из 
важнейших смыслов христианства. 
Надо сказать, что эта проблема вовсе 
не сводится к некоей «клерикаль
ной косности и ограниченности», 
она гораздо глубже. Здесь — вопрос 
самоопределения. Вот мы — право
славные христиане; но что делает нас 
таковыми? Главным образом именно 
традиционность и обрядовость. Мы 
идентифицируем себя как право
славных по причине того, что мы 
постимся, ходим на службы, хра
ним верность древним преданиям и 
так далее, но вовсе не потому, что 
Христос вселяется в сердца наши, и 
жизнь наша становится выражением 
и осуществлением Евангелия Христо
ва. Отними от нас закрытые алтари, 
церковнославянский язык, старый 
стиль, посты, нестриженые бороды, 
привычные лексические штампы и 
прочее — и нам будет очень слож
но осознавать себя христианами, 
мы окажемся в некоей пустоте, ибо 
наше христианство на практике, 
по большей части, сводится к вы
шеназванным вещам, срастается с 
обрядом и подменяется им... Как 
справиться с обрядоверием, не знает 
никто; но говорить об этой нашей 
хронической церковной болезни не
обходимо, и тем более необходимо 
ограждать от нее людей, только во
церковляющихся.

3. Наконец, у нас нет традиции 
индивидуального и уважитель

ного подхода к людям. У нас человек 
как пришел в Церковь, так тут же на 
него накладывается общее: «три дня 
перед причащением»... «средыпятни
цыбольшие посты, и непременно по 
Уставу, ну в крайнем случае масло 
можно»... «молитвенное правило от 
сих до сих»... «не нами положено, не 
нам и изменять, нужно подчиняться, 
вырабатывать смирение»... и т.п. А 
между тем, люди все разные, у всех 
своя мера, и задача воцерковления — 
не одеть всех в одинаковую одежду, 
построить в каре и заставить ходить 
в ногу, но помочь человеку обрести 
Христа и стать тем, кем его — имен
но его, никого другого, и тем более 
никакой не коллектив — хочет видеть 
Господь. Один с легкостью постится, 
для другого — великий подвиг не есть 
мяса по пятницам и в течение Ве
ликого поста... Нужно ли его в этом 
укорять, заставлять каяться и считать 
себя постоянным должником перед 
Церковью? Нужно ли ставить главной 
задачей его церковной жизни, чтобы 
он чегото не ел, чтобы соответство
вать «всем»? Один с радостью ходит 
в храм несколько раз в неделю, дру
гой выбирается редко, да и то только 
на Литургию причаститься, потому 
что ему тяжело стоять, и он плохо 
переносит большое скопление наро
да, а дома он по церковным книгам 
мирно молится... нужно ли ему го

ворить, что он все равно «должен», 
что это все «гордыня»? Критерий ведь 
тут один — способствует ли та или 
иная внешняя церковность жизни во 
Христе или нет. Если да (а проверя
ется это по исполнению заповедей 
Божиих и по присутствию в душе 
плодов духа — см. Гал. 5, 2223), то 
пусть человек живет в своем режиме. 
Если нет — какой смысл мучить себя, 
выстаивая, например, Всенощную не 
ради молитвы (и не ради даже по
нуждения себя на молитву), а только 
потому, что так надо...

Православная церковность не сво
дится к унификации в долженствова
ниях и запретах; степень участия в 
обряде зависит от степени внутренне
го, религиозного соответствия в душе 
человека назначению и смыслу обряда. 
Пастырь обязан это учитывать, и в 
соответствии с этим давать воцерков
ляющемуся христианину его индиви
дуальную, а не общесхематическую 
меру внешней церковности, помня 
евангельское слово — суббота для че
ловека, а не человек для субботы (Мк. 
2, 27). Но считаться с устроением и 
желаниями людей у нас не принято, 
а принято стоять «на страже формы», 
которой член Церкви во что бы то ни 
стало непременно обязан себя подчи
нить. Смещены акценты — главным 
считается не дать человеку Божествен
ную жизнь, а соблюсти букву.

кроме того, здесь видится и совер
шенно неверное представление 

о Христе и о Его отношении к лю
дям — что Он будто бы действует 
только через обряд и только общим 
для всех образом. Получается, что 
человеку нельзя быть с Богом «прос
то», быть самим собою, со своими, 
данными ему Богом же, особеннос
тями; нужно все эти особенности 
счесть грехом, «отсечь» и прибли
жаться к Нему только через дисцип
лину, исполнение ритуала и т.д., ибо 
жизнь во Христе возможна исключи
тельно в обрядовых рамках...

К счастью, наш Бог не такой. «Дух 
дышит, где хочет» (Ин. 3, 8). Господь, 
хоть любит всех нас одинаково — не
изреченною любовью, превосходящей 
всякое разумение (Еф. 3, 19), — но к 
каждому из нас эта любовь обращена 
поособому, посвоему. Каждого из 
нас Господь знает по имени (Ин. 10, 
3), каждый перед своим Господом 
стоит или падает (Рим. 14, 4).

Мы, по слову апостола, живем, 
движемся и существуем Богом (Деян. 
17, 28); и смысл воцерковления не в 
том, чтобы человек стал образцовым 
обрядоисполнителем, а в том, что
бы это существование раскрылось 
во всей полноте и осуществлялось 
на всякое время, а не только тог
да, когда человек «подключается» к 
общему храмовому действию. Пока 
наше воцерковление этой цели перед 
собою не ставит, плоды его будут 
печальны.
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— Отец Феодор, когда православ
ные впервые стали праздновать па
мять новомучеников и исповедников 
Российских? 

— Определением Поместного Со
бора от 18 апреля 1918 года было 
решено: «Установить во всей России 
ежегодное молитвенное поминовение 
в день 25 января (по старому сти-
лю, в этот день в Киеве был убит 
митрополит Владимир) или следу
ющий за сим воскресный день всех 
усопших в нынешнюю лютую годи
ну исповедников и мучеников». 25 
марта 1991 года Священный Синод 
принял определение «О возобнов
лении поминовения исповедников 
и мучеников, пострадавших за веру 
Христову, установленного Помест
ным Собором». 

— Сколько новомучеников про
славлено на данный момент, и на
сколько эта цифра сопоставима с 
масштабом репрессий?

— В силу тех потрясений, кото
рые пережило наше общество в XX 
столетии, даже на сегодняшний день 
мы можем назвать только прибли
зительное число пострадавших пра
вославных священнослужителей. Из 
300 000 таковых около 200 000 были 
убиты в период недавних гонений 
на Русскую Православную Церковь. 
Из погибших за веру Московским 
Патриархатом на сегодняшний мо
мент канонизировано 1646 человек, 
в число которых наряду с предста

вителями духовенства входят ми
ряне. Последних, кстати, погибли 
миллионы...

— Расскажите, пожалуйста, что 
удалось  сделать созданной два года 
назад Комиссии по канонизации 
святых Белорусской Православной 
Церкви?

— В составе Комиссии, которую 
возглавляет архиепископ Новогруд
ский и Лидский Гурий, в настоящее 
время работает 11 человек, представ
ляющих все епархии БПЦ. В минув
шем 2007 году Комиссия дважды 
проводила свои заседания (10 мая и 
16 октября), на которых были выра
ботаны основные ориентиры, опре
деляющие порядок ее деятельности. 
Изучая новейшую историю Беларуси, 
мы стремимся как можно полнее вос
становить картину церковной жизни 
в трагическом XX веке. И поэтому 
наша Комиссия собирает сведения 
обо всех, кто пострадал, пролив 
кровь за исповедание веры право
славной, в то непростое время. 

За прошедшее время нашей Ко
миссии удалось сделать немало. Во
первых, были канонизированы ма
тушка Валентина (+1966) и схимона
хиня Манефа (+1984). Их прославили 
за добродетельную праведную жизнь, 
а также молитвенный подвиг, через 
который многие получали физичес
кие и духовные исцеления. Вовто
рых, состоялась канонизация про
тоиерея Николая Околовича (+1934) 

и мирянина Владимира Еленевского 
(+1954), пострадавших в период реп
рессий, — как новомучеников и ис
поведников Церкви Христовой.

Кроме того, параллельно с реше
нием вопросов, связанных с канониза
цией тех или иных угодников Божьих, 
Комиссия ставит перед собой задачу 
заниматься изданием своих трудов, 
которые придали бы ее деятельности 
большую гласность и вызвали в Цер
кви и обществе должный резонанс. 
О книге «Жития священномучеников 
Минской епархии (1я половина ХХ 
века)» вы уже упоминали.  В соав
торстве с преподавателем Минских 
духовных академии и семинарии Гор
деем Эдуардовичем Щегловым вышло 
житие, повествующее о святителе 
 Иоанне (Пашине), епископе Мозыр
скоТуровском (+1938); в соавторстве 
с писательницей Татьяной Дашкевич 
составлено житие блаженной Вален
тины Минской.

В последние годы целый ряд ста
тей в местной церковной периодике 
посвятил пострадавшим в пределах 
Витебской епархии новомученикам 
священник Владимир Горидовец, вхо
дящий в состав нашей Комиссии и 
весьма плодотворно работающий на 
ниве новейшей церковной истории.

Уже в этом, 2008 году, бывшему 
настоятелю минского СвятоПетро
Павловского кафедрального собора 
(19101917) священномученику Ди
митрию Павскому (+1937) под гри
фом «Комиссия по канонизации свя

у богА мертвых нет
10 февраля     собор новомучеников и исповедников российских

во время гонений на русскую Православную церковь в хх веке
было уничтожено около 200 тысяч священнослужителей

Священник Феодор кривонос, клирик минского кафедрального Свято-
Духова собора, — один из самых  компетентных специалистов в нашей стране 
по истории Белорусской Православной Церкви ХХ века. Последние пятнадцать 
лет он занимается темой о новомучениках. Сегодня отец Феодор — секретарь 
Комиссии по канонизации святых Белорусской Православной Церкви. Священ-
ник собрал архивный и научный материал к канонизации 23-х новомучеников 
Минской епархии. В 2002 году издал книгу «Жития священномучеников Минской 
епархии (1-я половина ХХ века)». Во многом благодаря этому сегодня  мы имеем 
такой праздник, как День новомучеников и исповедников Белорусских. 

Материалы отца Феодора, посвященные репрессированным священно-
служителям и мирянам, не раз печатались на страницах «Царкоўнага слова». 
Среди них: «Минская епархия в 1917–1939 гг.», «Миссионеры военных лет», 
«Неизвестная страница из жизни игумена Никона (Воробьева)», «Любовь 
к Родине сильнее страха смерти!»
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тых Белорусской Православной Цер
кви» посвятил  свой очередной труд 
упоминавшийся выше Г.Э.Щеглов.

— Отец Феодор, мы много слы
шали о пострадавших в 1930е годы 
от советских атеистических властей. 
Но были и те, кто в довоенное время 
проживал в Западной Беларуси и 
потерпел от польских католических 
властей. Немало было и тех, кто по
гиб за веру Христову в годы Великой 
Отечественной войны от рук немец
ких фашистов, советских партизан 
и бандитов из «Армии Крайовой». 
Будет ли ктонибудь из них канони
зирован в будущем?

— Если иметь в виду довоенную 
Польшу, в состав которой входила 
до 1939 года Западная Беларусь, то 
там, конечно, не было столь масш
табных репрессий, какие наблюдались 
в Восточной. Однако православные 
белорусы отнюдь не благоденство
вали и по ту сторону границы. Чего 
стоил только один концентрацион
ный лагерь, устроенный поляками 
в БерезеКартузской, где побывал, 
например, протоиерей Симеон Сев
бо, служивший настоятелем церкви в 
Ракове под Минском, а в годы войны 
ставший епископом Смоленским. Ру
ководство лагеря цинично называло 
его «самым спортивным в Европе». 
Шагом в нем ходить запрещалось, 
перемещаться дозволялось только бе
гом. Любые разговоры между заклю
ченными грубо пресекались. Делалось 
все по свистку. Даже сон был по этой 
команде. Полчаса на левом боку, за
тем свисток, и сразу переворачивайся 
на право. Кто замешкался, тут же 
подвергался истязаниям. Многие из 
заключенных в БерезеКартузской 
позже прошли фашистские конц
лагеря, но даже там не было таких 
издевательств над человеческим до
стоинством, как в Березе.

Во время Великой Отечественной 
войны большую угрозу для право
славного духовенства представляли 
как немецкие оккупанты, так и раз
ного рода партизаны. Как пишет в 
своих воспоминаниях архиепископ 
Афанасий (Мартос), под властью со
ветских партизан находились «мно
гие деревни и леса Новогрудчины... 
3а короткое время они убили 15 
священников. Причины убийств не
известны. Епархия от них страдала. 
Страдал и я, переживая все беды 
духовенства, особенно деревенско
го. Ко мне приезжали священни
ки в лаптях, потому что партизаны 
отобрали у них сапоги. Деревенские 
приходы я не мог посещать... Было 
суровое и тяжелое время».

В это же время в Западной Бе
ларуси действовали польские пар
тизаны из «Армии Крайовой», так 

называемые «аковцы». В Турейске 
ІЦучинского повета в 1942 году они 
зверски убили священника Иоанна 
Алехновича вместе с матушкой. Им 
отрезали уши, носы, выкололи гла
за. В том же году поляки схватили 
насельника Жировицкого монасты
ря иеромонаха Лукаша и по голову 
закопали его в землю живым, а на 
голове развели костер, замучив до 
смерти. Мученическую смерть от 
«аковцев» принял также протоие
рей Михаил Левончук, служивший 
настоятелем храма в Крево, недалеко 
от Молодечно. Его убили вместе с 
дочерью и племянницей.

К 1943 году примерно 60 % бе
лорусской территории контролиро
вали советские партизаны. Многие 
представители духовенства, прожи
вавшие в сельской местности, в той 
или иной форме (медикаментами, 
продовольствием, выдачей фиктив
ных справок, предоставлением не
обходимых разведданных) оказывали 
им поддержку. Уничтожая партизан, 
немецкие каратели и их пособники 
жестоко расправлялись также с мес
тным населением и духовенством. 
В праздник Сретения Господня (15 
февраля 1943 года) в деревне Хо
ростово на Полесье во время со
вершения богослужения они заживо 
сожгли в приходском храме священ
ника Иоанна Лойко и около трехсот 
собравшихся на молитву окрестных 
жителей. В октябре 1943 года в де
ревне Доры, недалеко от Воложина, 
карателями было уничтожено 106 
человек, из них 26 — опятьтаки 
сожжены в храме. И таких случаев 
можно привести немало…

Хочется верить, что после надле
жащего изучения того сложного и во 
многом очень темного времени мы 
сможем добиться канонизации тех, 
кто пострадал в тяжелое военное 
лихолетье, неся крест своего служе
ния Господу.

— Отец Феодор, в одном из на
ших последних номеров мы анон
сировали Вашу книгу «У Бога мер
твых нет»,  посвященную истории 
Минской епархии в ее довоенный 
период (1917–1939 годы). Как она 
создавалась? 

— Над этим произведением я 
трудился не один год, часто букваль
но по крупицам собирая те сведения, 
на которых она основана. В кни
ге воссоздана панорама церковной 
жизни, протекавшей в Центральной 
Беларуси в 19171939 годах. До этого 
о данном периоде было практически 
не известно. Книга «У Бога мертвых 
нет» — не только научное исследо
вание, это и своеобразный памятник 
тем людям, которые служили в Мин
ской епархии в довоенные годы и по

гибли за исповедание веры в Господа 
и Спаса нашего Иисуса Христа. Эта 
книга весьма назидательна, так как 
те проблемы, о которых она повес
твует, сохраняют свою актуальность 
и в наше лукавое время...

— Над чем Вы трудитесь сейчас?
— Сейчас я работаю над спец

курсом лекций под названием «Бело
русская Православная Церковь в XX 
столетии», который читается мною 
последние годы в Минской духов
ной семинарии. Надеюсь издать его 
в этом году.

— Какое значение для Церкви, 
для Беларуси, для всех нас имеет 
почитание памяти новомучеников 
XX века?

— Огромное и мало с чем сравни
мое, потому что возрождение церков
ной жизни в Беларуси, свидетелями 
которого мы все являемся, стало воз
можным в том числе и благодаря их 
молитвенному заступничеству о нас.

Это возрождение совершается 
в условиях формирования нового 
либеральнодемократического обще
ства, мировоззрение которого хотя 
и не является открыто антирелиги
озным, однако представляет собой 
форму такого самосознания, которое 
все более секуляризируется и совер
шенно иначе в сравнении с религи
озным мировосприятием оценивает 
призвание человека в мире. Это об
стоятельство объективно свидетель
ствует о том, что и в дальнейшем 
будут возникать новые проблемы, 
связанные с ответом на вопрос: что 
для людей является смыслоопределя
ющим в их земной жизни?

Опыт XX столетия в истории 
Белорусской Православной Церкви 
представляет собой один из ответов 
на общеевропейскую тенденцию вос
стания человека против Бога. Этот 
опыт говорит о том, что, несмотря 
на гонения, которым подвергалась 
Церковь в Беларуси, ее пастыри и 
паства сумели сохранить и приумно
жить веру в Господа Иисуса Христа, 
передав этот бесценный дар поко
лениям верующих, переступившим 
порог ХХІ века.

Самые жестокие преследования, 
вызванные богоборческими силами, 
не способны сокрушать в человеке 
животворящее стремление к позна
нию Того, Кто даровал ему жизнь на 
земле. А потому сохранение этого 
опыта, его изучение, и, конечно же, 
следование тем, кто олицетворяет 
его в нашей истории, не может не 
служить святым ориентиром в даль
нейшем развитии церковной жизни 
на Белой Руси.

интервью провел
Сергей МАКАрЕнКо
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3 февраля

москвА
Архиепископ Берлинский и Германский Марк удивлен, 

что вопрос об изучении в школах православной культуры 
решается уже 16й год… «Я только последние три года 
имею возможность приезжать в Россию и, мягко говоря, 
удивляюсь, что все эти три года, а теперь я услышал, что 
уже 16 лет, разговор идет об одном и том же», — сказал, 
выступая на XVI Рождественских образовательных чте
ниях, архиерей Русской Зарубежной Церкви архиепископ 
Берлинский и Германский Марк, имея в виду долгое об
суждение вопроса о введении в школьные курсы «Основ 
православной культуры». «Я приезжаю из страны, где не 
только протестанты и католики имеют свой Закон Бо
жий в государственной общеобразовательной школе, но 
и мы, совершенно незначительное число православных, 
преподаем Закон Божий с первого по последний классы 
общеобразовательной школы», — рассказал архиепископ 
об опыте Германии. Владыка Марк отметил, что «80 с 
лишним лет русской эмиграции по всему миру удава
лось в какойто мере сохранять свою веру и культуру в 
условиях рассеяния», что стало возможным «благодаря 
труду, любви и подвигу родителей и воспитателей, ру
ководствовавшихся в воспитании детей любовью к Богу 
и православной России».

Представитель Зарубежной Церкви также заметил, 
что у православных христиан в России и в русской эмиг
рации общие проблемы, связанные с отходом светского 
общества от религиозных ценностей. «До тех пор, пока 
Министерство образования предписывает сообщать де
тям в школах, что человек произошел от бессловесных 
животных или навязывает детям то, что чиновники от 
образования называют сексуальным просвещением, ис
тинное просвещение будет отстоять от светской школы 
как Восток от Запада», — сказал архиепископ Марк.

4 февраля

киев
Вопрос об автокефалии Украинской Православной 

Церкви не стоит на повестке дня, заявляет секретарь 
митрополита Киевского и всея Украины епископ Пере
яславХмельницкий Александр (Драбинко). «Мнения по 
этому поводу среди верующих Украинской Православной 
Церкви (УПЦ) различные. Однако, несмотря на различие 
как в этом вопросе, так и в политических предпочтениях, 
все они дети одной Церкви. Что касается Архиерейских 
Соборов УПЦ, то они высказались по этому поводу 
давно. Сегодня этот вопрос на повестке дня не стоит. 
Есть более важные текущие вопросы, которые не терпят 
отлагательств. Жизнь открывает новые горизонты де
ятельности. Зачем толочь воду в ступе!» — заявил он.

Также владыка Александр отверг обвинения в свой 
адрес, а также в адрес ряда других представителей 
епископата Украинской Церкви в тайном желании про
возгласить автокефалию и выступил за диалог с рас
кольниками по возвращению их в лоно канонического 
Православия, указав на то, что, «обеспокоенная ненор
мальным положением, противоречащим евангельскому 
принципу «сохранять единство духа в союзе мира», 
Украинская Церковь всегда стояла и стоит за исцеление 
раскола и ликвидацию его последствий». Как отметил 
украинский архиерей, «УПЦ вырабатывает механизмы 
восстановления единства украинского Православия». 
«Под «восстановлением единства» мы понимаем воз
вращение тех, кто отпал от церковного единства. Мы 
ждем от них покаяния и возвращения в спасительное 
лоно УПЦ», — заявил он.

Епископ Александр отметил, что в Украинской Церк
ви на представителей самопровозглашенного Киевского 
патриархата смотрят «не как на врагов, а как на заблуд
ших братьев, которым необходимо помочь вернуться в 
лоно святой Вселенской Православной Церкви». Отвечая 
на вопрос о том, какие перспективы у «иерархов» рас
кольников в случае возвращения в лоно канонической 
Церкви, викарий митрополита Владимира отметил, что 
иерархия и духовенство этих религиозных групп «долж
ны быть отстранены от церковных должностей». «Цер
ковьМать может принять их в «сущем сане», то есть 
такими, которыми они были до ухода в раскол», — до
бавил епископ Александр.

мАдрид
Испанские епископы призвали не голосовать за по

литиков, поддерживающих однополые «браки». Конфе
ренция католических епископов Испании в специальном 
заявлении призвала паству не голосовать на предстоящих 
в марте парламентских выборах за партии, которые 
поддерживают однополые «браки» и ведут переговоры с 
террористами. «Католики могут поддерживать и вступать 
в разные партии, но верно то, что не все программы 
равным образом совместимы с верой и христианскими 
требованиями в жизни», — говорится в заявлении.

Министр иностранных дел Испании Мигель Анхель 
Моратинос озвучил недовольство правительства социа
листов содержанием и тоном епископского послания и 
обвинил епископов в оппортунизме и неоконсерватизме, 
сообщает «Коммерсант».

5 февраля

косово
Новые власти Косово объявляют святыни края па

мятниками албанской культуры. На сайте Министерства 
торговли и индустрии Косово, где представлен туристи
ческий раздел «Визит в Косово», изменены названия ряда 
географических областей этого сербского края.

Как сообщает агентство Б92, информация, помещенная 
на этот сайт, во многом не соответствует истине — здесь 
вообще умалчивается о существовании сербов и об их 
культурном наследии. К примеру, когда речь идет о пра
вославных храмах, отмечается, что их строили албанские 
мастера, а также то, что в них проходили богослужения и 
религиозные церемонии «иллирскоалбанского населения» 
еще с IV века. На сайте упоминается некий «албанскови
зантийский стиль» (вместо известного искусствоведам «серб
сковизантийского»). Косовское Министерство упоминает и 
о наличии в крае совершенно невероятных «эклектических 
церквей римсковизантийскоготическоалбанского стиля», 
которые якобы строились в XIV веке — проиллюстриро
вана эта справка фотографией жемчужины сербской сред
невековой архитектуры — церкви «Грачаница». Сербская 
Шаргора переименована в «Албанские Альпы». Впервые 
любознательный турист может узнать, что Косово имеет 
выход к некоему «Албанскому морю»: «поблизости Пришти
ны находится Дреничская долина, связывающая реку Белый 
Дрим с кратчайшим путем к Албанскому морю».

Сотрудник Министерства культуры Сербии Мио
мир Корач считает, что сербские институты могли бы 
отреагировать на подобную дезинформацию, но это не 
является необходимым.

Куда более острым было заявление епископа Липлян
ского Феодосия, викария РашкоПризренской епархии 
Сербской Православной Церкви. Иерарх считает, что 
речь идет о «дискриминационном отношении косовских 
властей к сербскому духовному и культурному наследию, 
которое подвергается агрессивной «косоваризации» и 
«албанизации» со стороны местных властей». Он так
же отметил, что сайт представляет собой факт грубой 
фальсификации истории и полного отрицания сербского 
культурного наследия в Косово и Метохии.
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кніжная паліца

ПрАвАслАЎныя
хрАмы

белАрусІ
Энцыклапедычны

даведнік
А.м. кулагін

Напярэдадні новага 
2008 года ў выда

вецтве «Беларуская Эн
цыклапедыя» выйшла 
кніга, якая несумненна 
прыцягне ўвагу ўсіх праваслаўных людзей, усіх, хто 
цікавіцца гісторыяй і культурай Бацькаўшчыны. Гэта 
даведачнае выданне «Праваслаўныя храмы Беларусі» 
Анатоля Мікалаевіча Кулагіна. Яно складаецца з трох 
галоўных частак —«Цэрквы. Манастыры. Капліцы» 
(тыя, што існуюць), «Страчаная спадчына», «Рэестр» 
(спіс менш значных і мала даследаваных помнікаў). У 
канцы дадаецца тэрміналагічны слоўнік архітэктурных 
тэрмінаў. Матэрыял размешчаны паводле алфавітнага 
прынцыпу па населеных пунктах Беларусі, так што ў 
ім вельмі лёгка арыентавацца. Назвы храмаў дадзены 
поўнасцю — як яны афіцыйна прыняты ў Праваслаў
най Царкве на беларускай мове. Кніга багата аздоблена 
каляровымі здымкамі (фатографы А. Дыбоўскі — аў
тар абсалютнай большасці ўсіх фота, і У. Багданаў), 
усяго праілюстравана звыш 90 % артыкулаў. У вы
данні зроблена спроба ахапіць усе дзеючыя на су
часны момант храмы Беларусі і даць звесткі пра ўсе 
вядомыя цэрквы, што не дайшлі да нас, пачынаючы 
с XI стагоддзя. Кніга — вынік шматгадовай працы 
аўтара. Пры яе стварэнні выкарыстаны даследаванні 
многіх беларускіх гісторыкаў архітэктуры, праведзе
на вялікая работа над архіўнымі і бібліяграфічнымі 
крыніцамі (у канцы асобных артыкулаў зроблены 
спасылкі). Выданне атрымалася даволі вялікім — 652 
старонкі. Тыраж 2000 экземпляраў, цана ў кнігарні 
БелЭн — 51 000 рублёў. Набыць яе можна таксама ва 
ўсіх буйных кніжных крамах Беларусі. Такую кнігу 
карысна мець у кожным прыходзе, яна можа быць 
таксама прыемным падарункам.

Юрый Бажэнаў,
вядучы навуковы рэдактар

выдавецтва «Беларуская Энцыклапедыя».

выстАвкА-ярмАркА
«белАрусь ПрАвослАвнАя»

вПервые состоится в лиде

Выставочное общество «Экспосервис» и Новогрудское 
епархиальное управление с 9 по 17 февраля 2008 г. 

проведет духовнопросветительскую выставкуярмарку 
в Новогрудской епархии. Она состоится по адресу: 
г. Лида, ул. Янки Купалы, 1 (в Лидском районном Доме 
культуры).

Информационнопросветительская программа вклю
чит лекции, беседы, встречи со священниками; презен
тации, семинары, показы видеофильмов; мастерклассы 
по звонарному и декоративноприкладному искусству; 
выступления церковных хоров и звонарей, детских 
коллективов; художественные и фотовыставки, другие 
мероприятия. 

Подробная информация по тел.: 80172737298, 
2998299.

e-mail: ortodox@expoforum.by

ответы нА кроссворд,
рАзмещенный в №3 (2008)

б о г о я в л е н и е

грядущее событие
12 февраля

Хиротония ректора Минских духовных академии и 
семинарии архимандрита Леонида во епископа Речиц
кого, викария Гомельской епархии, будет совершена в 
день памяти вселенских святителей и учителей Василия 
Великого, Григория Богослова и Иоанна Златоустого, 
небесных покровителей Минских духовных школ, в 
СвятоУспенском соборе Жировицкого монастыря.

ПрАгА
По новому закону о реституции церковного иму

щества «Об исправлении некоторых имущественных не
справедливостей, причиненных Церквам и религиозным 
обществам в период несвободы, и об урегулировании 
взаимоотношений между государством и религиозны
ми общинами» Чешская Православная Церковь мо
жет получить 70 миллиардов крон (1 чешская крона = 
125 белорусских рублей, ред.). Закон предполагает, что 
конфессиям, зарегистрированным в Чехии, будет час
тично возращено имущество, конфискованное у них в 
годы пребывания у власти коммунистической партии. За 
ту собственность, которая по тем или иным причинам 
не может быть возвращена, религиозные организации 
получат денежную компенсацию. Общий объем вы
плат должен составить 270 миллиардов чешских крон. 
Компенсация будет выплачиваться поэтапно в течение 
шестидесяти лет.

Закон о реституции предусматривает также возвра
щение церковного имущества. Как рассказал Митропо
лит Чешских земель и Словакии Христофор, «имущество 
нашей Церкви конфисковывалось еще до прихода к влас
ти коммунистов, в годы фашистской оккупации. А ныне 
принятый закон предусматривает возврат имущества, 
отобранного коммунистами. Девяносто пять процентов 
этого имущества составляет собственность Католической 
Церкви. Доля же Православной Церкви практически рав
на нулю. И вот сегодня католики согласились получить 
лишь чуть более восьмидесяти процентов своей бывшей 
собственности, а остальная часть будет передана другим 
конфессиям — православным и протестантам. Факти
чески это подарок, который сделала нам Католическая 
Церковь. У нас же ничего не было».
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ПрАвослАвные  ПрогрАммы
нА  белорусском  рАдио  и  телевидении

радио

1 канал
каждый  вторник  и  четверг
11.30–11.40  звучат  проповеди:
• священника Андрея Лемешонка 

(г.Минск);
• священника Александра Почепко 

(г. Борисов);
• священника Александра Иванова 

(г.п. Чисть).

9 февраля,  суббота
22.30 «свет души» (одновременно на 

канале «культура»)
• Путь к храму. Беседа с доктором ме

дицинских наук, профессором онкологии 
Е. Вишневской. 

10 февраля,  воскресенье
7.30 «Православная проповедь»
• О празднике Сретения Господня. 
• Интервью с организаторами выставки 

«Беларусь православная» в Лиде.
• Проповедь на воскресное евангель

ское чтение (Лк. 19, 110; Лк. 21, 12–19) 
священника Георгия Шаповалова (п. Бо
ровляны).

«сталіца»
8.00 «божие слово»
• Сретение Господне. Слово Митропо

лита Филарета.
• Преподобный Ефрем Сирин (10.02). Бе

седа священника Павла Латушко (г. Минск).
• Ответы на вопросы слушателей (тел. 

для вопросов 2843789).

 телевидение
9 февраля, суббота

1 канал (бт)
7.25 «Існасць»
Прошло время, когда поведение лю

дей, не скрывающих свои нетрадицион
ные пристрастия, шокировало общество. 
Почему? Что это? Болезнь, которая за
служивает сожаления, или аморальное 
поведение, достойное порицания? Что об 
этом говорит Библия.

10 февраля,  воскресенье

«лад»
7.40 «благовест»
• О праздновании престольного праздника 

в СвятоКсениевской обители (п. Барань).
• О блаженной Валентине Минской 

(6.02).
• О книге Л. Морякова «Рэпрэсава

ныя праваслаўныя свяшчэнна і царкоў
наслужыцелі Беларусі. 1917–1967».

8.10 «мир  вашему  дому»
Ведущий — священник Павел Сердюк 

(г. Минск)
• О современной молодежи.
онт
9.05 «воскресная  проповедь»
Ведущий — священник Федор Повный 

(г. Минск)
• Может ли верить совре

менный человек. Часть 3я.

В  программах возможны  
изменения.

рэдакцыя  пакідае  за  сабой
 права  друкаваць  аўтарскія

матэрыялы  ў  парадку
абмеркавання,

не  падзяляючы  пункту
гледжання  аўтараў.  рукапісы

не  рэцэнзуюцца  і  не  вяртаюцца. 

Паломнический  отдел
минской  епархии
приглашает  совершить
паломничество 

зарубежье:
7–10.03 Православные святыни Польши
3–10.04, 24.04–1.05 Святая Земля
18–25.05 Прага-Венеция-Лорето-Ланчано-Бари-
Рим-Ватикан-Вена
еженедельно: Греция (Афон) — авиа из Москвы

Паломнический отдел минской епархии
приглашает совершить паломничество 
беларусь:
9.02 Ляды-Липовая Колода-Сокол     23.02 Мир-Турец-Налибоки
10.02 Полоцк-Логойск                    1.03 Барань-Жодино
16.02 По храмам Минской епархии   2.03 Ляды-Станьково
17.02 Жировичи-Сынковичи             8.03 Раков-Мурованка-Лида

россия и украина:
15–18.02 Харьков-Святогорская лавра
22–25.02 Псков-Пушкинские Горы
29.02–3.03 Оптина Пустынь-Калуга–Ти-
хонова Пустынь
7–10.03 Санкт-Петербург-Вырица

272-11-96  272-06-45 Адрес: Минск, ул. Космонавтов, 24

объявление
Православному сестричеству 

в честь преподобномученицы вели
кой княгини Елисаветы требуются 
люди со знанием различных иност
ранных языков (в том числе молдав
ского), желающих послужить Церкви, 
для заграничных командировок, а 
также письменных переводов.

Тел. 80296564643, 80291965778.

Поздравление
Настоятель и прихожане храма свято

го апостола Иоанна Богослова д. Кирово 
Слуцкого района сердечно поздравляют 
игумена антония (Зиновьева) с 80лети
ем и 30летием служения Богу и Церкви. 
Искренне желают дорогому батюшке, на
ходящемуся сейчас на лечении в Минске, 
поправить свое здоровье и поскорее вер
нуться в их большую дружную семью.


